

Cartier hiverne à Charlesbourg-Royal, et retourne en France le printemps suivant.

**Quatrième voyage.** — En 1543, François Ier ordonne à Cartier de venir chercher les débris de la petite colonie. *On met en doute ce quatrième voyage.* C'est la fin du premier essai de colonisation fait par la France dans le Nouveau-Monde.

**Voyage du marquis de la Roche.** — En 1598, il est nommé, par Henri IV, lieutenant du Canada. Il s'embarque avec 50 prisonniers qu'il dépose à l'Île de Sable, à l'entrée du golfe Saint-Laurent, en attendant qu'il trouve un endroit favorable à la colonisation. Son vaisseau est poussé en France par une tempête. Cinq ans plus tard, le roi envoie un pilote chercher ces colons. Il n'en trouve que 12 survivant, plus semblables à des spectres qu'à des hommes.

En 1599, Chauvin, à l'instigation de Pontgravé, établit un poste de traite à Tadoussac.